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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского):  990-е пленарное заседание Конференции 
по разоружению объявляю открытым. 
 
 Вначале позвольте мне от имени всех делегаций на Конференции по разоружению 
выразить наше потрясение и негодование в связи с террористскими нападениями 
в Лондоне в прошлый четверг, которые повлекли за собой гибель людей и колоссальные 
человеческие страдания.  От имени Конференции по разоружению мы выражаем 
глубочайшие соболезнования и глубокое сочувствие правительству и народу 
Соединенного Королевства и семьям пострадавших. 
 
 Я теперь я приглашу вас соблюсти минуту молчания в память о жертвах 
террористских нападений. 
 

* * * 
 

 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского):  В списке на сегодняшнее пленарное 
заседание у меня фигурируют следующие ораторы: посол Болгарии Димитер Цанчев, 
посол Перу Элизабет Астете Родригес, посол Венгрии Тибор Тот, г-н Антон Васильев из  
Российской Федерации, посол Бразилии Карлос да Рока Параньос и посол Китая Ху 
Сяоди. 
 
 Прежде чем предоставить слово ораторам по моему списку, я хотел бы высказать 
кое-какие вводные замечания связи со вступлением Пакистана на пост Председателя 
Конференции по разоружению. 
 
 Пакистан вступает на пост Председателя в то время, когда КР, стоя на месте, 
имитирует телодвижения.  Хотя это и оксиморон, но это все равно верно.  Наше движение 
смахивает на ходьбу на месте, но только не на "бегущей дорожке".  За последние восемь 
лет здесь не произошло ничего значительного. 
 
 Это вступительное слово я начну с примесью ностальгии.  Пакистан уже третий раз 
вступает на пост Председателя КР.  10 апреля 1990 года, когда мы впервые стали 
Председателем, мы заявили, что переговоры между двумя сверхдержавами и двумя 
основными блоками не стали бы субститутом для многосторонних переговоров под 
эгидой Организации Объединенных Наций, где учитывались бы и защищались насущные 
интересы безопасности более малых стран.  Звучит знакомо, не так ли? 
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 В 1996 году в ходе председательства Пакистана КР была расширена за счет 
добавления в нее 23 новых членов.  В то время КР полным ходом работала над 
завершением Договора о всеобъемлющем запрещении испытаний (ДВЗЯИ).  Моторы 
крутились вовсю.  И была надежда. 
 
 Сейчас мы переживаем иные времена.  Над планетой витает террористская угроза.  
Более важный, более неотложный характер приобрели цели ядерного разоружения 
и нераспространения.  Следует уладить проблемы, связанные с оружейно-пригодными 
расщепляющимися материалами.  И мы несет солидарную ответственность за то, чтобы 
вести работу ради безопасности в космическом пространстве и кодифицировать 
негативные гарантии безопасности.  Так что повестка дня ясна. 
 
 Я хочу поблагодарить моих замечательных предшественников, начиная с послов 
Криса Сандерса и Тима Коули, которые всеми силами стремились достичь согласия по 
программе работы.  Посол Джозеф Айялогу проводил широкомасштабные консультации, 
чтобы найти общую почву.  Наконец, мой непосредственный предшественник посол 
Веггер Стрёммен организовал энергичные прения по четырем ключевым проблемам, 
по которым нам надлежит вести переговоры.  Цель этих прений, вызвавших активный 
интерес и снискавших себе широкое участие, состояла в том, чтобы приблизить нас 
к программе работы.  Посол Стрёммен указал на пропасть между реальными угрозами 
и активной реализацией решений. 
 
 Несмотря на все инициативы, предпринятые в этом году, согласие по программе 
носит как никогда неподатливый характер.  Оно по-прежнему являет собой самое что ни 
на есть важное достижение, которое может реализовать КР.  И вместе с тем программа 
работы станет началом нашей работы, а не ее концом.  Она может лишь дать нам 
платформу для более широкой, более интенсивной заангажированности.  В этом смысле, 
как говорил Аристотель, нам вдвойне далеко от реальности.  На КР получило развитие 
нечто такое, что можно назвать литературным шаблоном. 
 
 Чтобы преодолеть затор, можно использовать следующие методы:  председатели КР 
могут выдвигать инициативы; региональные группы могут делать предположения; 
а отдельные страны могут выступать с предложениями, отражающими волю их столиц 
к гибкости.  В разное время все эти методы уже были апробированы.  Были подготовлены 
и представлены всякого рода деривации и дистилляции. 
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 Может ли так статься, что нынешние трудности коренятся в отношениях между 
членами, их приоритетах и предлагаемых ими увязках?  Есть ли вероятность того, что эти 
проблемы носят, в сущности, политический характер, отражающий превалирующую 
ситуацию в плане безопасности? 
 
 Полезно ли инициировать дискуссии на допереговорных этапах?  Но разве тогда это 
не должно быть сознательным решением, имея в виду некую цель?  Или же мы ожидаем, 
что КР вдруг подвигнет к действию гром среди ясного неба? 
 
 Тут есть масса вопросов для размышления?  Как ни странно, диагноз недуга 
по всему политическому спектру клинически корректен: тупик на КР имеет не 
процедурное, а политическое свойство.  Что же до предлагаемого рецепта, то он не тот, 
что нужен.  Ну разве мы можем уладить политические раздоры, блокирующие 
поступательное движение, за счет заковыристых процедурных уловок?  Озабоченности 
по поводу интересов безопасности не урегулировать за счет изобретательных программ 
работы.  При наличии воли к работе КР может функционировать и на основе уже 
внесенных предложений. 
 
 Роль консенсуса на КР состоит в том, чтобы поощрять универсальность.  Он не есть 
инструмент для наложения вето по программе работы. 
 
 Делегаты на КР ритуально выражают неудовлетворенность нынешним положением 
дел.  Одни предлагают приостановить КР.  Они, подобно послу Крису Сандерсу, 
утверждают, что КР не является "заповедным охотничьим угодьем" для изготовления 
договоров по многосторонним проблемам.  Пришла уже в упадок и Комиссия ООН по 
разоружению.  И люди задаются вопросом, а зачем нам вообще КР и КООНР.  Другие 
предостерегают против такого радикализма.  Они указывают три резона в пользу 
сохранения КР:  во-первых, в прошлом КР уже переживала и преодолевала такие периоды 
паралича;  во-вторых, даже в отсутствие активных переговоров она обеспечивает 
платформу для обмена взглядами по проблемам безопасности;  и в-третьих, приостановив 
тот или иной форум, его уже трудно вернуть к жизни. 
 
 В 1960-х, 1970-х и 1990-х годах с продолжительными периодами бездействия 
сталкивались и другие форумы, в частности Совет Безопасности Организации 
Объединенных Наций.  Но вот с изменением в архитектуре безопасности Совет обрел 
динамичный и функциональный характер, руководя во всем мире усилиями по 
миротворчеству, поддержанию мира и миростроительству.  Ну а чтобы вселить энергию 
в то или иное учреждение, его не уничтожают. 
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 Вместе с тем от вакуума может и тяжко пострадать многосторонность – высший 
блюститель наших интересов коллективной безопасности, которые мы пытаемся 
отстаивать через КР.  Бездействие и праздность лишь провоцируют посягательства.  
КР нельзя превратить в совещательный или дискуссионный форум.  Кое-кто говорит, что 
КР не может заниматься муниципальными сходками.  Прения в лучшем случае могут быть 
лишь прелюдией.  Они могут помочь создать благоприятную обстановку для переговоров.  
Но и все же данный форум призван не принимать резолюции, а изготовлять законы 
и договоры. 
 
 Создание Организации Объединенных Наций предшествует и механизму и 
"декалогу", сформированному первой специальной сессией Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению (первая специальная 
сессия по разоружению).  Раз реформируется Организация Объединенных Наций, значит, 
может обновляться и КР.  Но КР нельзя называть реликтом прошлого.  Ее повестка дня не 
анахронична, а современна, она реально зрела и выкристаллизовывалась в периоды после 
холодной войны и ожидает завершения недоделанных дел. 
 
 В общем, КР не в состоянии выполнять свой мандат.  Для всех нас это, разумеется, 
является источником неудовлетворенности и разочарования, но нам надо попытаться 
разобрать этот затор.  Нынешний застой не должен удерживать нас от обследования идей 
и инициатив, которые формировали бы политическую добрую волю к оживлению 
Конференции.  Процесс поисков и усилий должен продолжаться. 
 
 Мои предшественники следовали по этому пути, и это правильно.  Я буду опираться 
на их усилия, и, благодаря поддержке и ориентации со стороны всех вас, я буду работать 
над преодолением разрыва между представлениями и приоритетами государств-членов.  
Это колоссальный вызов, но встречать его нам надо лицом к лицу.  Нам надо признавать 
озабоченности друг друга, признавать национальные приоритеты друг друга и уважать 
побуждения друг друга в плане безопасности.  Наша безопасность взаимосвязана – вне 
зависимости от размера и местонахождения стран.  И сохранение данного 
многостороннего форума и наше возвращение к задаче ведения переговоров 
по разоруженческим инструментам есть наша коллективная обязанность. 
 
 Единственный способ продвинуться вперед сопряжен с достижением согласия 
по всеобъемлющей и сбалансированной программе работы. Для нас это единый сквозной 
приоритет, которым нам ни в коем случае не следует пренебрегать.  Программа установит 
параметры и рамки работы Конференции и задаст ее темпы.   
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 Дискуссии, инициированные послом Стрёмменом по четырем проблемам, вновь 
выдвинули на передний план сходящиеся и расходящиеся взгляды по ядерному 
разоружению, ДРМ, ПГВКП и НГБ.  Эти дискуссии дали нам возможность изложить свои 
национальные и групповые позиции и понять воззрения друг друга. И следующий 
логический шаг состоит в укреплении элементов общности и улаживании расхождений.  
А это возможно только за счет политической воли и консенсуса по предлагаемой 
программе работы. 
 
 Что касается работы в ходе данного председательства, то мои планы состоят в 
следующем.  Во-первых, я приглашаю вас вносить свои вклады по программе работы.  
Давайте, если возможно, поразмыслим над этим в ходе сегодняшнего пленарного 
заседания.  Время для дальнейших размышлений над будущим сценарием даст нам 
и предстоящий перерыв.  Открытую дискуссию по программе работы мы можем 
продолжить на своем следующем заседании 11 августа.  Во-вторых, я намерен пригласить 
представителей региональных групп и Китая провести консультации по программе 
работы.  Эта группа может дать нам свой отклик в свете недавних дискуссий.  Я поделюсь 
их лептой и откликам с членами КР.  В-третьих, я проведу двусторонние консультации 
как можно с большим числом делегаций.  Я бы также побуждал вас обращаться к 
Председателю и делиться новыми идеями или инициативами.  Мой предшественник 
сказал мне, что в ходе его председательства встречи с ним искала лишь одна делегация.  
В-четвертых, я буду по-прежнему консультироваться с предыдущими четырьмя 
председателями и моим преемником, Перу, относительно того, как нам продвигаться по 
программе работы. 
 
 Я также услышал от одной делегации на КР соображение на тот счет, что, избегая 
дублирования полезного обмена по четырем вопросам, который мы провели в ходе 
последнего председательства, мы могли бы провести второй раунд структурированных 
дискуссий по тем же темам, что позволило бы делегациям прокомментировать заявления 
друг друга, а тем самым и дало бы им возможность для взаимодействия.   
 
 Я консультировался по этому вопросу с региональными группами и Китаем.  
Несмотря на высокую оценку состоявшейся у нас общей дискуссии, пока нет согласия 
насчет проведения в ближайшем будущем дальнейшей структурированной дискуссии 
либо по основным темам, либо по подтемам.  Но давайте не будем закрывать дверь в том, 
что касается этой идеи.  Я бы предложил делегациям предпринять дальнейшее  
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рассмотрение на этот счет и сообщить мне свой отклик до нашего следующего 
официального заседания 11 августа.  Я поступлю так, как вам будет удобнее.  Мне 
хотелось бы также отметить, что любое государство-член может брать слово по любой 
теме.  И поэтому, даже если у нас не будет структурированной дискуссии, вы вполне 
вольны делать столько заявлений, сколько вам заблагорассудится. 
 
 Наконец, я призову всех членов помочь преодолеть затор и распутать этот мудреный 
узел на Конференции по разоружению, чтобы вдохнуть новую жизнь в этот форум. 
 
 И последнее.  Сила председательства не может проистекать только из 
изобретательности должностного лица.  Движущая сила и эластичность этого поста, 
несмотря на присущие ему нарушения непрерывности, зависят от политической воли 
членов.  Бремя поисков согласия по программе работы есть коллективная обязанность. 
 
 Я благодарю заместителя Генерального секретаря г-на Энрике Романа-Морея 
и его сотрудников за помощь мне в подготовке к председательству.  И я благодарю 
Генерального секретаря Сергея Орджоникидзе за его мудрые советы. 
 
 Сегодня мы собираемся попрощаться с нашими уважаемыми коллегами послом 
Димитером Цанчевым, послом Перу Элизабет Астете Родригес и послом Венгрии 
Тибором Тотом, которые вскоре покинут Женеву и перейдут на новое важное поприще. 
 
 Посол Цанчев занимает пост Постоянного представителя Республики Болгария при 
Отделении Организации Объединенных Наций в Женеве с 12 февраля 2002 года.  
В период своего мандата он авторитетно и с дипломатическим искусством представлял 
свое правительство.  Сразу после его назначения он активно включился в деятельность 
КР.  В частности, в 2002 году он занимал пост Специального координатора по 
расширению Конференции по разоружению и самоотверженно трудился над изысканием 
способов демократизации членского состава данного форума.  В 2003 году он также 
председательствовал на первой ежегодной Конференции государств-участников 
пересмотренного "минного" Протокола к Конвенции о конкретных видах обычного 
оружия.  Его приверженность успешному исходу этой Конференции снискала себе 
высокую оценку со стороны всех государств-участников. 
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 Посол Астете Родригес прибыла на Конференцию в октябре 2004 года.  Она изящно, 
авторитетно, достойно и с дипломатическим искусством представляла свое правительство.  
Всем нам памятна ее приверженность оживлению Конференции по разоружению, за что 
она красноречиво ратовала в ходе более поздней серии пленарных заседаний, 
посвященных четырем темам повестки дня Конференции.  Среди ее успешных 
достижений в период своего мандата Постоянного представителя своей страны 
фигурируют ее усилия с целью заручиться участием министра иностранных дел Перу 
в сегменте высокого уровня Конференции по разоружению. 
 
 Через несколько дней завершит свой второй срок пребывания на посту Постоянного 
представителя Венгрии на Конференции по разоружению посол Тибор Тот, и, как и в 
1990-х годах, он переедет из Женевы в Вену – на этот раз, чтобы вступить на пост 
Исполнительного секретаря Подготовительной комиссии ОДВЗИ.  Он представлял свое 
правительство на Конференции с замечательной авторитетностью, дипломатическим 
искусством и поистине венгерским глубокомыслием.  Но имя посла Тибора Тота, пожалуй 
как ничье еще, органично связано с Конвенцией по биологическому и токсинному 
оружию.  Он посвятил этой Конвенции немало лет своей жизни, пилотируя ее на 
протяжении большей части ее истории.  С 1992 по 1993 год он возглавлял Группу 
правительственных экспертов ВЕРЕКС, которой было поручено изучить варианты 
проверки по КБО.  В 1994 году он председательствовал на Специальной конференции, 
которая учредила Специальную группу.  Затем он председательствовал в самой 
Специальной группе, которая с 1995 по 2001 год пыталась провести переговоры 
по Протоколу об укреплении КБТО.  Когда переговоры закончились неудачей, посол Тот, 
отнюдь не сдаваясь, председательствовал на очень трудной пятой обзорной Конференции, 
подведя ее в конечном счете к деликатному компромиссу и учреждению нового процесса.  
Затем он возглавлял первые заседания в рамках нового процесса, прежде чем, наконец, 
передать в 2004 году бразды правления, с тем чтобы он мог вновь посвятить свое 
дипломатическое искусство Конференции по разоружению.   
 
 От имени Конференции по разоружению и от себя лично я желаю послу Цанчеву, 
послу Астете Родригес и послу Тоту успеха в их дальнейшей карьере и счастья их семьям. 
 
 А сейчас я предоставлю слово этим уважаемым послам, которые вот-вот покинут 
нас.  Слово имеет посол Болгарии Димитер Цанчев. 
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 Г-н ЦАНЧЕВ (Болгария) (перевод с английского):  Г-н Председатель, прежде всего 
позвольте мне, пользуясь возможностью, поздравить вас со вступлением на этот высокий 
пост.  Желаю вам всяческих успехов на этом поприще, и я хотел бы заверить вас, что вы 
можете рассчитывать на полную поддержку и сотрудничество моей делегации. 
  
 Поскольку завтра я уезжаю из Женевы и Швейцарии и ухожу на новое поприще, 
я в последний раз в период своего нынешнего мандата посещаю пленарное заседание 
данной Конференции.  И поэтому мне хотелось бы вновь засвидетельствовать позицию 
моей страны по программе работы КР:  Болгария поддержит любую инициативу, которая 
могла бы заложить основы для консенсуса в рамках КР по ее программе работы.   
 
 Моя делегация годами вела соответственно работу, искренне желая вернуть эту 
Конференцию к предметной деятельности.  Могу заверить вас, что эти усилия будут 
продолжены новым послом, который заменит меня, да и всеми моими коллегами.  Мы 
надеемся, что, будучи важным форумом переговоров по многосторонним соглашениям 
относительно международного мира и безопасности, КР найдет выход из нынешней 
ситуации.   
 
 В ходе своего пребывания в Женеве мне довелось встретиться и подружиться со 
многими коллегами, обладающими замечательными профессиональными талантами 
и личными качествами.  Надеюсь увидеть их вновь и желаю всяческих успехов тем, 
кто пока остается на Конференции. 
 
 И наконец, что немаловажно, я хотел бы поблагодарить Генерального секретаря КР 
г-на Сергея Орджоникидзе, а также заместителя Генерального секретаря г-на Энрике 
Романа-Морея за их помощь, доброту и приверженность.   
 
 Я хотел бы также поблагодарить секретариат за эффективность всех его служб, 
а устных переводчиков – за превосходную деятельность.  В заключение, г-н Председатель, 
я хотел бы поблагодарить Вас за теплые слова в мой адрес в начале этого заседания.   
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского):  Большое вам спасибо и благодарю Вас 
за теплые слова в адрес Председателя и изъявления поддержки.  А сейчас слово имеет 
посол Элизабет Астете Родригес. 
 



CD/PV.990 
10 
 

 Г-жа АСТЕТЕ РОДРИГЕС (Перу) (перевод с испанского):  Г-н Председатель, 
я хотела бы начать с выражения благодарности за ваши очень теплые прощальные слова 
и многочисленные свидетельства дружбы, полученные мною от вас и ваших коллег.  
Позвольте мне также поздравить вас со вступлением на пост Председателя Конференции 
и заверить в поддержке моей делегацией всех усилий, какие вы можете предпринять, 
чтобы попытаться найти путь к принятию программы работы, удовлетворяющей всех 
членов, и тем самым облегчить возобновление предметной работы Конференции.  
Я хотела бы также поздравить вашего предшественника посла Стрёммена в связи с тем, 
что он сумел заручиться высоким уровнем участия членов на последних четырех 
официальных заседаниях, которые были посвящены рассмотрению четырех приоритетных 
элементов одобренной членами повестки дня.  Накопленную информацию следует 
подвергнуть надлежащей обработке и иметь в наличии для использования в будущем.   
 
 Хотя мое пребывание на Конференции по разоружению было весьма кратким, 
а порой и вызывало разочарование, за последний год я смогла четко ощутить, какую 
большую роль играла данная Конференция в прошлом и какой колоссальный потенциал 
сохраняет она в плане переговоров по проблемам, имеющим поистине важное значение 
для международного мира и безопасности.  Я также увидела, что все вы обладаете 
глубокими и обширными познаниями по разоруженческим проблемам, и стала 
свидетельницей отважных усилий различных председателей Конференции по 
обследованию многочисленных возможностей и реализации всех доступных им ресурсов 
воображения, чтобы попытаться достичь реального прогресса в нашей работе. 
 
 В конце августа Перу займет пост Председателя этого важного многостороннего 
форума переговоров по вопросам разоружения.  Возможно, что, несмотря на все усилия, 
в последующие два месяца нам придется столкнуться с тем, что, когда в сентябре дойдет 
дело до принятия заключительного доклада Конференции, пройдет девять заседаний, 
на которых окажется невозможным принять программу работы.  Тем самым мы 
по-прежнему проигнорируем призыв международного сообщества наращивать наши 
усилия к тому, чтобы Конференция по разоружению могла возобновить свою предметную 
работу и способствовать глобальной безопасности.  Заявления, сделанные в последние 
недели, позволили мне наблюдать существующие значительные расхождения 
в отношении приоритетов различных государств-членов и путей их возможного 
урегулирования.  В конечном счете формула должна непременно принимать в расчет 
разные подходы к различным проблемам.  Я как никогда убеждена, что центральным 
элементом в плане поощрения предметной работы на Конференции по разоружению 
является истинная политическая воля со стороны всех членов, которая, как я надеюсь, 
может быть проявлена в ближайшем будущем.  Все мы вполне отдаем себе отчет, что  
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любые переговоры требуют доброй воли и гибкости всех причастных сторон.  Мы по-
прежнему полагаем, что коллективные и индивидуальные вклады последних лет, такие 
как предложение пятерки послов или представленный послом Сандерсом неофициальный 
документ "пища для размышлений", вносят крупную лепту в достижение программы 
работы, которая позволит нам реализовывать задачи Конференции.  Вместе с тем мы 
открыты для обследования других альтернатив, если таковые окажутся осуществимыми. 
 
 Мы с озабоченностью отмечаем, что не очень отрадны кое-какие недавние веяния 
многосторонней дипломатии в сфере разоружения.  Обзорная Конференция по Договору 
о нераспространении не смогла достичь необходимого консенсуса для принятия 
заключительной декларации, и ясно, что растет угроза продолжающегося существования 
ядерных арсеналов и возможности распространения ядерного оружия среди других 
государств и террористских группировок.  Комбинация инертности, досады и 
обструкционистских стратегий, блокирующих многосторонние соглашения, навлекает 
риск на всех обитателей нашей планеты.  Мы надеемся, что нам не придется испытывать 
чувства сожаления по поводу этой ситуации, ибо бремя ответственности носило бы 
колоссальный характер.  В то же время тревожно отметить, что согласно самым 
последним оценкам рост военных расходов за последние три года отмечается на уровне 
6 процентов в год, составив в общей сложности более одного триллиона долларов США, 
т.е. цифру, истинные масштабы которой проступают при ее сопоставлении с другими 
показателями.  Например, в 2003 году страны ОБСЕ израсходовали на официальную 
помощь в целях развития 69 млрд. долл. США, тогда как в последующие 10 лет, чтобы 
обеспечить доступ к базовым социальным услугам, понадобилось бы около 
40 млрд. долл. США в год применительно ко всей планете.   
 
 Я не хочу выступать чересчур пространно и лишь подчеркну, что в последние годы 
международная система, и в частности структура безопасности, претерпела значительные 
изменения.  Но три фундаментальных столпа Договора о нераспространении, а именно: 
ядерное разоружение, нераспространение и мирное использование ядерной энергии - все 
еще стоят в повестке дня всего международного сообщества.  По мнению моей страны, 
традиционные пункты повестки дня Конференции сохраняют свою актуальность, и мы не 
можем согласиться отодвигать их в сторону или откладывать ради других тем.  Тем не 
менее ясно, что Конференция по разоружению не может уклоняться от рассмотрения 
других пунктов, касающихся международного мира и безопасности, если они возникают 
и являют собой приоритетный интерес или экстренную заботу международного 
сообщества.  Мы также полагаем, что Конференции следует как можно скорее начать  
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процесс, который позволит ей улучшить свои методы работы, с тем чтобы она могла 
возродить свою значимость в сфере разоружения и международной безопасности.  Среди 
тем, подлежащих рассмотрению, фигурируют усилия по укреплению руководства 
Конференции за счет продления срока полномочий ее председателей, что позволило бы 

обеспечить большую преемственность и большую эффективность. 
 
 В заключение, мне хотелось бы выразить искреннюю благодарность всем вам, 
Генеральному секретарю, заместителю Генерального секретаря Конференции, персоналу 
секретариата и устным переводчика за всю вашу поддержку в мой адрес.  Я уверена, что 
вы будете делать то же самое и по отношению к моему преемнику.  Я надеюсь, что в 
близком будущем Конференция сможет возобновить свою предметную работу и окажется 
в состоянии установить баланс в рассмотрении всех тем, с тем чтобы учитывать 
озабоченности ее членов и всего международного сообщества в сфере безопасности. 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского):  Благодарю вас, посол Астете Родригес, 
за предметное выступление.  Я также благодарю Вас за добрые слова в адрес 
Председателя и за то, что вы выразили свою уверенность на тот счет, как мы будем 
практиковать свое председательство.  Желаем вам успехов на вашем будущем поприще.  
А теперь слово имеет посол Тибор Тот. 
 
 Г-н ТОТ (Венгрия) (перевод с английского):  Г-н Председатель, прежде всего 
позвольте мне поздравить вас со вступлением на ваш высокий пост.  Желаю вам всего 
наилучшего и всяческих успехов.  Разумеется, сейчас успех на Конференции по 
разоружению – это дефицитный товар.  Я хотел бы поблагодарить вас и за очень добрые 
слова. 
 
 В списке ораторов моя лепта квалифицирована как "прощальное выступление".  
Прощальное выступление могло бы ввести в заблуждение в двух отношениях:  во-первых, 
я не произношу выступления в истинном смысле этого слова – мне просто хотелось бы 
высказать несколько личных соображений;  ну а во-вторых, мне не хочется прощаться 
с коллегами.  Я не в ладу со словами типа "желаю вам всего хорошего", и объясняется это 
двумя причинами.  Органическое свойство слов типа "желаю вам всего хорошего" состоит 
в том, что произносить их гораздо легче и приятнее, чем принимать.  Другая причина, 
быть может еще более повелительная, состоит в том, что я не покидаю форумов по 
контролю над вооружениями и разоружению в собственном смысле слова.  Коллеги могли 
бы счесть несправедливым, если бы после всех любезных прощальных жестов они  
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столкнулись со мной в Нью-Йорке осенью этого года.  Я покидаю Женеву, но вовсе 
не сферу контроля над вооружениями и разоружения, и я хотел бы поблагодарить всех 
коллег и друзей, Генерального секретаря, заместителя Генерального секретаря, весь 
персонал секретариата и всех тех, кто нас обслуживает, за то, что я узнал и чем 
воспользовался в ходе моего пребывания здесь, в Женеве, в сообществе контроля над 
вооружениями за эти последние годы. 
 
 Так что давайте не будем прощаться, а просто скажем: "До свидания". 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского):  Большое спасибо.  Успех на 
Конференции по разоружению – это редкий товар, но давайте будем упорствовать, и я все 
же весьма признателен вам за ваши поздравления в адрес Председателя.  Желаю вам 
успеха и отрадного будущего, и будем надеяться, что вы и впредь будете оставаться 
членом семейства по проблемам разоружения и безопасности.  Следующим оратором у 
меня в списке значится г-н Антон Васильев из Российской Федерации. 
 
 Г-н ВАСИЛЬЕВ (Российская Федерация):  Г-н Председатель, прежде всего 
мы хотели бы приветствовать Вас на Вашем посту, пожелать Вам успехов и заверить Вас 
в поддержке и сотрудничестве делегации России.  Мы присоединяемся к Вашим словам 
соболезнования правительству и народу Великобритании в связи с варварскими 
террористическими актами в Лондоне.  Это еще одно трагическое напоминание нам 
о необходимости объединить усилия в борьбе против общих угроз нашей жизни 
и безопасности.  Я также хотел бы поблагодарить за сотрудничество наших уважаемых 
коллег и старых друзей посла Димитера Цанчева, посла Элизабет Астете Родригес и посла 
Тибора Тота и пожелать им успехов на новом месте работы, счастья и удачи. 
 
 Предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве и прежде всего 
предотвращение размещения оружия в космическом пространстве, как в очередной раз 
показало обсуждение на официальном пленарном заседании КР 30 июня, для многих 
государств, включая Россию, является важнейшим и неотъемлемым вопросом повестки 
дня и программы работы Конференции по разоружению.  Хотели бы поблагодарить 
делегации, высоко оценившие выдвинутые в документе CD/1679 Россией и Китаем 
предложения о возможном содержании новой юридически обязывающей договоренности 
о предотвращении размещения оружия в космосе, применения силы или угрозы силой в 
отношении космических объектов.  Как вы знаете, в развитие этого документа мы также 
подготовили три специальных тематических доклада – о лакунах в современном 
международном космическом праве и о проблемах верификации и дефиниций в 
предлагаемом нами новом договоре. 
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 Наши идеи широко обсуждаются.  Свидетельством этому является 
и распространяемое сегодня резюме мартовской международной конференции по проблеме 
ПГВКП.  Как мы и обещали ранее, делегация Российской Федерации имеет в виду 
организовать очередную встречу открытого состава для обсуждения CD/1679 и трех 
упомянутых тематических документов к нему.  При необходимости делегации могут взять 
дополнительные копии этих документов, которые находятся в зале (эти документы можно 
также найти на сайте российского постпредства в Женеве по адресу: www.geneva.mid.ru. 
Встреча состоится во вторник, 16 августа, в 15 час 15 мин. в этом зале.  Мы приглашаем 
все делегации государств - участников Конференции по разоружению и 
государств-наблюдателей принять участие в этой встрече.  Число участников или 
экспертов от каждой делегации не ограничивается.  Мы также приглашаем участвовать во 
встрече представителей секретариата Конференции по разоружению и ЮНИДИР.  
Рабочим языком встречи будет английский. 
 
 Основная цель встречи - провести углубленный обмен мнениями по трем темам, 
которым посвящены три российско-китайских тематических доклада:  обзор 
действующего международного космического права, существующих в нем пробелов 
с точки зрения предотвращения размещения оружия в космосе, обоснование 
необходимости нового юридически обязывающего инструмента в этой области;  вопросы 
верификации в предлагаемом новом договоре;  вопросы ключевых терминов 
и определений.   Этот список, разумеется, не исключает возможность затрагивания любых 
иных аспектов возможной договоренности по предотвращению вепонизации космоса.  
Иными словами, надеемся, что на предстоящей встрече нам удастся продвинуться вглубь 
данной темы.   
 
 В качестве возможного практического результата встречи мы видим подготовку 
обновленной версии "Компиляции комментариев и предложений к рабочему 
документу CD/1679", первую версию которой мы распространили 31 июля 2003 года. При 
необходимости копии этого документа также можно взять в зале.  С учетом важности 
темы, необходимости соответствующей экспертной и межведомственной подготовки мы 
приветствовали бы, если бы, помимо устных выступлений, делегации также подготовили 
свои письменные предложения или позиционные документы.  Разумеется, статус таких 
документов определяли бы сами делегации.  Это позволило бы не только лучше понять 
позиции делегаций, но и точнее отразить их в новом варианте "Компиляции", достигнуть 
большей интерактивности. 
 
 Уважаемые коллеги, приглашаем вас на указанную встречу, надеемся на ваше 
присутствие и активное участие в ней. 
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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского):  Благодарю представителя Российской 
Федерации г-на Васильева, за его выступление и за теплые слова в адрес Председателя.  
Я рассчитываю увидеть и пронаблюдать организуемое вами мероприятие.  Следующим 
оратором у меня в списке значится посол Бразилии Карлос да Рока Параньос.   
 
 Г-н де КАРВАЛЬО НЕТО (Бразилия) (перевод с английского):  Я оглашу это 
заявление от имени посла Параньоса. 
 
 Прежде всего, г-н Председатель, я бы хотел поздравить Вас со вступлением на пост 
Председателя Конференции по разоружению.  Бразилия, давний член этого форума и Г-21, 
как и Пакистан, рассматривает реализацию ядерного разоружения как фундаментальный 
приоритет данного переговорного органа.  Мы надеемся, что под Вашим 
председательством мы сможем сконцентрировать свои усилия на достижении консенсусной 
формулы, способной дать нам сбалансированную программу работы.  Заверяем вас 
в полнейшем сотрудничестве бразильской делегации в ваших начинаниях. 
 
 Позвольте мне также, пользуясь возможностью, подтвердить то, что уже было 
заявлено моим правительством и вами:  Бразилия твердо осуждает террористические 
нападения, имевшие место в Лондоне на прошлой неделе, и выражает глубочайшее 
сочувствие и соболезнования жертвам этих взрывов и их семьям, а также народу 
и правительству Соединенного Королевства. 
 
 Как все мы знаем, председательство на обзорной Конференции 2005 года по 
Договору о нераспространении ядерного оружия, которая проходила в Нью-Йорке в мае 
этого года, осуществлял старший и весьма маститый бразильский дипломат посол Сержио 
Дуарте.  В этом контексте я хотел бы с вашего позволения огласить письмо Генерального 
секретаря Организации Объединенных Наций г-на Кофи Аннана на имя посла Дуарте:   
 
  "Ваше Превосходительство, 
 
  Я хотел бы выразить свою признательность за Вашу выдающуюся 

приверженность председательству на Конференции 2005 года участников Договора 
о нераспространении ядерного оружия по рассмотрению действия Договора и за 
Ваши неустанные усилия по ее завершению. 
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(Г-н де Карвальо Нето, Бразилия) 
 

  Мне известно о предпринятых Вами обширных консультациях по всей планете 
в преддверии Конференции, и я следил за теми трудностями, с которыми Вы 
столкнулись, пытаясь сбалансировать в ходе Конференции многие разноплановые 
позиции.  Я хотел бы воздать должное Вашему несравненному дипломатическому 
искусству и решимости, благодаря чему  удалось преодолеть процедурный затор 
и продвинуть Конференцию к предметному рассмотрению ею повестки дня. 

 
  Я также разделяю Ваше разочарование в связи с тем, что государства-

участники упустили эту возможность укрепить Договор и урегулировать серьезные 
вызовы, с которыми сталкивается режим ядерного нераспространения.  Я убежден, 
что сентябрьский саммит государств-участников вновь подвердит их 
приверженность нераспространению и продвижению дела разоружения. 

 
  Прошу Вас, Ваше Превосходительство, принять уверения в моем высочайшем 

уважении. 
 
  Кофи А. Аннан". 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского):  Благодарю представителя Бразилии 
за его выступление от имени посла Параньоса и благодарю вас за добрые слова в адрес 
Председателя.  Я также благодарю вас за то, что вы поделились с нами посланием 
Генерального секретаря Организации Объединенных Наций на имя посла Дуарте.  Это 
было весьма полезно.  Следующим оратором у меня в списке значится посол Китая Ху 
Сяоди. 
 
 Г-н ХУ (Китай) (перевод с английского):  Г-н Председатель, китайская делегация 
поздравляет вас со вступлением на пост Председателя Конференции по разоружению. 
Я верю, что с вашим богатым дипломатическим опытом и выдающимися способностями 
вы сможете вдохнуть жизнь в работу КР. Китайская делегация будет в полной мере 
сотрудничать с вами. Пользуясь случаем, мы также хотели бы выразить добрые 
пожелания трем послам, которые нас покидают.     
 
 1 июля с.г. в Москве президенты Китайской Народной Республики и Российской 
Федерации выпустили совместную декларацию о международном порядке в XXI веке, 
в которой две стороны призвали к мирному использованию космического пространства 
и предотвращению размещения оружия и гонки вооружений в космическом пространстве, 
а также к разработке международно-правовых инструментов с этой целью.  
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 (Г-н Ху, Китай) 
 

 21 и 22 марта 2005 года правительство Китайской Народной Республики вместе 
с правительством Российской Федерации, Институтом Организации Объединенных Наций 
по исследованию проблем разоружения и Саймонсовским фондом совместно устроили 
в зале Совета Дворца Наций международную конференцию "Обеспечение космической 
безопасности: предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве".  С тех 
пор как в 1980 году Китай присоединился к КР, Китаю впервые довелось устраивать 
международную конференцию по проблеме космического пространства 
с соответствующими сторонами в женевском Отделении Организации Объединенных 
Наций.  Ее посетили в общей сложности более ста человек: Генеральный директор 
Отделения Организации Объединенных Наций в Женеве его превосходительство 
г-н Сергей Орджоникидзе, представители от государств – членов КР и государств– 
наблюдателей, а также эксперты из Соединенных Штатов Америки, Российской 
Федерации, Соединенного Королевства, Франции, Канады и других стран.  Благодаря 
усердной работе ЮНИДИР, сейчас готов отчет о конференции. Он отражает дискуссии 
по таким проблемам, как "новый космический век: оружие, разработки и вызовы 
космической безопасности", "актуальность и неотложность предотвращения размещения 
оружия и гонки вооружений в космическом пространстве", "элементы политических, 
юридических или законодательных документов по регламентации оружия в космосе "  
и "практические шаги по продвижению предотвращения гонки вооружений в 
космическом пространстве" вкупе с ключевыми тезисами из вводных и заключительных 
выступлений соответствующих представителей.  Как я полагаю, этот отчет поможет 
углубить наше понимание по проблеме предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве, упрочить нашу осведомленность о политических и дипломатических 
средствах сохранения космической безопасности и предотвращения гонки вооружений 
в космическом пространстве и облегчит наше рассмотрение по вопросу о том, как 
добиться прогресса в плане предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве.  
 
 Сегодня от имени устроителей конференции я имею честь распространить этот отчет 
среди членов КР. Делегации Китая и Российской Федерации также просили секретариат 
выпустить отчет в качестве официального документа КР.  
 
 Г-н Председатель, мы надеемся, что под вашим руководством КР сможет достичь 
всеобъемлющей и сбалансированной программы работы на основе предложения пятерки 
послов, с тем чтобы позволить КР воссоздать специальный комитет по предотвращению 
гонки вооружений и размещения оружия в космическом пространстве и начать 
предметную работу по всем другим важным пунктам в соответствии с мандатами, 
изложенными в предложении пятерки послов.  
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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского):  Спасибо, посол Ху.  Вы попросили меня 
вселить жизнь в Конференцию по разоружению.  И я сделаю все возможное, чтобы 
оправдать ваши ожидания.  Большое вам спасибо за веру в мои способности.  Спасибо вам 
и за то, что вы поделились с нами этим отчетом, с которым, я уверен, все мы тщательно 
ознакомимся, и мы рассчитываем на мероприятия, которые будут организованы в русле 
этого доклада.  Последним оратором у меня в списке значится г-жа Фиона Патерсон из 
Соединенного Королевства.  
 
 Г - жа ПАТЕРСОН (Соединенное Королевство Великобритании и Северной 
Ирландии) (перевод с английского):  Г-н Председатель, от имени делегации Соединенного 
Королевства позвольте мне поздравить вас со вступлением на пост Председателя КР и 
заверить вас в нашем полнейшем сотрудничестве.  Позвольте мне также пожелать трем 
послам, которые нас покидают, всяческих успехов и счастья на их новом поприще.   
 
 На прошлой неделе лидеры стран "восьмерки" встретились в Глинеглсе, чтобы 
разобрать кое-какие из наиболее неотложных и трудных международных проблем, 
включая распространение оружия массового уничтожения и средств его доставки, 
которые, наряду с международным терроризмом, являются превалирующими угрозами 
международному миру и безопасности.  
 
 С открытием саммита "восьмерки" совпало варварское террористское нападение 
в Лондоне 7 июля, которое было потом заклеймено лидерами "восьмерки" как 
"нападение… на все страны, на весь цивилизованный мир".  Оно не остановило работу 
лидеров "восьмерки" – наоборот, оно сфокусировано и обострило их решимость 
заниматься глобальными угрозами в ходе их двухдневных бесед и дискуссий. 
 
 Лидеры "восьмерки" также сделали совместное заявление о нераспространении, 
которое признало роль всех государств в поддержании международных норм в области 
международного контроля над вооружениями, разоружения и нераспространения и 
подчеркнуло необходимость соблюдать обязательства в полном объеме и обеспечивать их 
эффективную реализацию. Лидеры "восьмерки" вновь подтвердили свои обязательства в 
этом отношении и подчеркнули свою решимость дать твердый отпор вызовам, связанным 
с распространением, как на основе национальных усилий, так и за счет действенной  
многосторонности.  Они также признали роль данной Конференции в продвижении целей 
как нераспространения, так и разоружения и призвали нас возобновить субстантивную 
работу.  
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(Г - жа Патерсон, Соединенное Королевство) 

 
 С сожалением отмечая, что на обзорной Конференции 2005 года по ДНЯО не 
удалось достичь консенсуса, лидеры "восьмерки" приветствовали то обстоятельство, что 
все государства-участники, тем не менее, вновь подтвердили ценность Договора, и лидеры 
"восьмерки" вновь подтвердили свою полную приверженность всем трем основным 
составляющим ДНЯО – краеугольного камня ядерного нераспространения.  Они 
пообещали удвоить свою усилия в целях сохранения и укрепления Договора.  
 
 Лидеры "восьмерки" также подтвердили свою приверженность ИБОР, КХО, КБТО, 
Глобальному партнёрству против распространения оружия и материалов массового 
уничтожения и поддержке МАГАТЭ, включая продолжающееся сотрудничество в области 
ядерной безопасности и радиологической безопасности и сохранности. 
 
 Г-н Председатель, вы и наши коллеги на данной Конференции отметили сегодня 
утром трагические события, которые произошли в Лондоне на прошлой неделе, и от 
имени моего правительства, делегации Соединенного Королевства в Женеве, также жертв 
и семей позвольте мне, пользуясь возможностью, поблагодарить вас и поблагодарить всех 
наших коллег, которые персонально или письменно выразили свои соболезнования.  
Мы весьма ценим вашу поддержку и солидарность в трудное время.   
 
 И наконец, г-н Председатель, позвольте мне от имени моей делегации выразить 
наши глубочайшие соболезнования по поводу множественной трагической 
железнодорожной катастрофы, которая произошла вчера в вашей собственной стране 
и причинила так много летальных исходов. 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского):  Благодарю вас, г-жа Патерсон, 
я поистине тронут.  Действительно, это была крупная трагедия и крупная авария, и я ценю 
ваши слова.  Я также благодарю вас за то, что вы поделились этим важным посланием 
"восьмерки", которое касается наших дел здесь, на Конференции по разоружению.  
Это заслуживает тщательного рассмотрения. 
 
 С выступлением г-жи Патерсон у меня больше нет желающих выступить. На этом 
исчерпан мой список ораторов.  Желает ли взять слово на данном этапе еще какая-либо 
делегация?  Я так не думаю.  На этом завершаются наши дела на сегодня.   
 
 Следующее пленарное заседание Конференции состоится здесь в конференц-зале, 
в четверг, 11 августа 2005 года, в 10 час. 00 мин.   
 

Заседание закрывается в 11 час. 20 мин.  


